
第十四篇 國度的比喻（二）

讀經：

馬可福音四章一至三十四節。

『國度』一辭是指某種管理，這是無可置疑的。我們若說我們在實行國度生活，這意思是說，我們
乃是受神的管理。但是我們在本篇信息中，要從一個非常不同的觀點來看神的國。

福音的種子

我們先要藉著以下的問題，來看國度的事：福音是甚麼？我們可以說，福音是一個奇妙的人位，奇
妙的神人。福音告訴我們，有一天神親自成為肉體。這奇妙的一位，成為肉體的神，乃是神人。祂
年滿三十歲時，出來傳福音。正如我們在前一篇信息所指出的，福音頂替了整本舊約，因為福音應
驗了各種應許、豫言與豫表，同時也撤除了律法。神人耶穌基督來了，舊約就過去了。這一位本身
就是福音。因此，福音就是這一位奇妙的神人。

照馬可四章的記載來看，我們可以說，福音就是這位奇妙的神人來到，將自己當作生命的種子撒出
去。這生命的種子是在主的話裏所傳輸的。四章二至三節論到這一點說，『祂就用比喻教訓他們許
多事，在教訓之間，對他們說，你們要聽！看哪，那撒種的出去撒種。』教訓這辭在原文裏是未完
成式，指明已過重複的動作。『撒種的』表徵奴僕救主，祂是神的兒子，在祂的道（14）裏將自己
當作生命的種子，撒在人的心裏，使祂能生長並活在他們裏面，且從他們裏面彰顯出來。這裏所撒
的種子就是奴僕救主口裏所出來的話。因此，祂的話就是種子，在這種子裏面有神聖的生命。實際
上，這神聖生命的種子，就是主自己。

馬可四章裏所撒的種子，乃是福音的種子。正如康乃馨的種子實際上就是康乃馨，照樣，福音的種
子也就是福音的本身。耶穌基督這位神人，乃是福音的種子。當我們題到福音的種子，我們的意思
是說，這種子就是福音；正如康乃馨的種子就是康乃馨一樣。

我們在馬可四章有福音的種子，或者說有福音作種子。照四章三節來看，主教訓的時候，就是在撒
種。這撒種就是奴僕救主傳揚神的福音，帶進神的國。（一14～15。）這與四章二十六節一樣，乃
是撒出奴僕救主所說之道中生命的種子，指明祂福音的服事，是要將神的生命撒在祂所服事的人裏
面。這生命的長大是按照受服事之人的光景；光景不同，結果就不同，就如這比喻所描繪的。（四1
～20。）

主耶穌把種子撒到人心裏。馬可四章與馬太十三章，把人的心比作土壤。我們的心是田地、土壤，
主耶穌把祂自己當作生命的種子，就是福音的種子撒在其中。在撒種的比喻裏，主耶穌是撒種的，
也是撒出去的種子。主這位撒種者，把祂自己當作生命的種子，藉著祂的話撒出去。

撒種的比喻中沒有題到神的國。譬如，主在四章三節沒有題到國度的事；祂乃是告訴我們，撒種的
出去撒種。四章一至八節為甚麼沒有題到國度？原因是神的國雖然臨近了，但還沒有來到。然而，
我們在四章二十六節看見，國度已經來到。因此主能說『神的國是這樣…。』然後主在三十節接著
問：『神的國我們可以比作甚麼？』在種子的比喻（26～29）和芥菜種的比喻（30～34）中，都有
神的國。但是在第一個比喻，就是撒種的比喻時，神的國還沒有來到。正如我們所看見的，在這個
比喻裏，國度的種子正撒出去。

當主撒下神國的種子時，祂把自己撒到門徒裏面。然後，這國度的種子三年半之久在門徒裏面經過
發展的過程。結果五旬節那天來到時，神的國就在門徒中間。從主來傳福音到五旬節那天，還不到
四年。那是一段撒在『土裏』的種子生長的時間。這粒種子繼續生長、發展，直到五旬節那天；那
時國度很明顯的與彼得和一百二十個人同在。
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要講國度的外表還容易；但要從生命內裏的角度來談論神的國，就不容易了。我們對這事實要有深
刻的印象，就是神的國與人的國極其不同。人的國是組織的事；神的國不是組織的事，完全是生命
的事。

神的國是甚麼？神的國實際上乃是神人耶穌基督，作為種子撒到相信祂的人裏面。這種子撒到他們
裏面以後，就在他們裏面生長，最後發展成為國度。

耶穌基督是神國的種子，這種子已經撒到相信祂的人裏面了。如今這種子正在信徒裏面生長、發
展。至終，這生長與發展會產生一個結果，就是國度。這個結果，也就是國度，會使所有主的信徒
都達到目標。這個目標也就是國度。馬可四章有一個特別的目的，就是要這樣把國度啟示給我們。

福音的內在元素

在本篇信息中，我所在意的，不是要逐節研讀四章一至三十四節，也不是要研讀不同的比喻；我的
負擔是要我們能看見神的國是甚麼。我們能看見福音就是神國度的福音，乃是很重要的。這福音實
際上就是神人耶穌基督作生命的種子撒到我們裏面，這種子就是國度的種子。如今這種子正在我們
裏面生長、發展。至終就會有一個國度，從這種子的生長與發展中產生出來。

我們若說我們在主的恢復裏是在實行國度生活，就必須看見，這國度不是組織。不，這國度乃是出
於內裏的生命，這生命也就是主耶穌基督自己。祂像一粒種子，已經撒到我們裏面，現今祂在我們
裏面生長、發展。讚美主，這種子在我們每一個人裏面生長、發展！這種子生長、發展的結果就是
國度。不僅如此，這國度會把我們帶到目的地，使神的目標得以達到。你知道這個目標是甚麼？這
個目標就是神的國得以完全發展。

我們已經指出，馬可福音記載主的活動。我們在頭三章看見福音服事的內容，（一14～45，）完成
福音服事的路，（二1～三6，）以及福音服事的輔助動作。（三7～35。）現在，我們在第四章看見
福音是甚麼。按照本章，福音乃是生命的種子，撒到相信主耶穌的人裏面，好叫這種子能生長、發
展，而產生國度。表面看來，福音是傳揚、教訓、趕鬼、醫病、潔淨痳瘋的事。實際上，福音的內
在元素乃是神聖的種子，神人，成為肉體的神，撒到我們裏面。今天，許多基督徒都忽略了福音這
內在的元素。

福音裏面有一粒內在的種子，而這種子乃是福音的內在元素，也就是這位神人。每當我們傳福音，
我們都需要把基督服事給接受我們話的聽眾，因為福音裏面有內在的元素。每當人接受福音，他就
接受成為肉體的神作福音的內在元素，也就是那粒種子。這意思是說，人一旦接受了福音，他就接
受了福音的種子。成為肉體的神，就藉著福音撒到他裏面。

三一神住在我們裏面

基督徒對於基督住在信徒裏面這件事，在神學上一直有所爭論。爭論的點在於基督是否真的在我們
裏面。有人說，基督太大，我們太小，因此不能容納祂。有這種觀念的人說，基督只能在天上，不
能在我們裏面。所以，照這種看法，只有聖靈作基督的代表，在我們裏面。

有人也許承認子基督在我們裏面，但他們否認父在我們裏面。他們或者會接著說，子與父是兩個分
開的身位。他們聲稱，神格有三個分開的身位，就是父、子、靈。那些說子在我們裏面而父不在我
們裏面的人說，子活在我們裏面，父卻在天上的寶座。關於父住在我們裏面這件事，我們需要看保
羅在以弗所四章六節的話：『一位眾人的神與父，就是那超越眾人，貫徹眾人，也在眾人之內
的。』這節是說，父超越我們之上，貫徹我們中間，也在我們裏面。我們怎能說，父不在我們裏
面？
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我們從新約聖經和我們的經歷知道，父、子、靈都在我們裏面。我們已經看見，以弗所四章六節指
明父在我們裏面。歌羅西一章二十七節和林後十三章五節強有力的證明，子基督在我們裏面。約翰
十四章十七節與羅馬八章九節啟示，那靈住在我們裏面。再者，主耶穌在約翰十四章二十三節說，
『人若愛我，就必遵守我的話，我父也必愛他，並且我們要到他那裏去，同他安排住處。』我們在
這裏看見，子來的時候，父與祂同來。並不是父留在天上，子來與我們同在。不，父與子同來，與
愛主耶穌的人同住。

三一神在我們裏面。住在我們裏面的三一神就是福音的種子。我們已經看見，這種子就是那神人。
因此，福音的種子乃是在人性裏的三一神。

我們在馬可二章所記載赦免癱子之罪的事例中，看見在人性裏的三一神，看見奴僕救主的神性與人
性。奴僕救主知道尋求者的信、病人的罪、以及經學家心裏的議論，這指明祂是無所不知的。這樣
的無所不知，顯出祂神聖的屬性，揭示祂的神性。然而，奴僕救主在二章十節接著說到祂是人子。
奴僕救主就是神成為肉體，祂不以自己與神同等為強奪之珍，而緊持不放。祂雖然外面成為人的樣
式，取了人的樣子，甚至成為奴僕的形狀，但祂裏面仍是神。（腓二6～7。）祂是奴僕救主，也是
神救主。因此，祂不僅有能力拯救罪人，也有權柄赦免他們的罪。在馬可二章一至十二節所記載的
事例中，祂是神赦免人的罪，卻聲言自己是人子。這指明祂是真神，又是真人。在祂身上，我們同
時看見神人二性。照第四章來看，這位奇妙的神人就是國度的種子。這正是本章所教導我們的。

馬可四章給我們看見，施浸者約翰所宣告的福音，和主耶穌自己所傳講的福音，乃是三一神在人性
裏作生命的種子，撒到我們心裏。我們若要知道神的國是甚麼，就必須看見這個極其重要的事。

國度的基因

為要把這件事講得清楚，我要借用『基因』這個生物學名詞。那撒到我們裏面，在人性裏的三一
神，乃是國度的基因。我們知道，若沒有人的基因，就不可能有人的生命。我們的出生、生命、存
留，都來自基因。現在我們必須看見，在人性裏的三一神已經撒到我們裏面，成了國度的基因。讚
美主，這基因在我們裏面！至終，這基因會產生國度。

首先，國度是福音的結果，然後是福音的目標；在結果與目標之間有召會。你知道召會是甚麼？召
會乃是國度的基因所產生之結果的延續。

這種對國度的領會，的確與今天許多基督徒膚淺的領會不同。我們已經看見，有一天三一神成了
人，名叫耶穌基督，就是神人。主耶穌在馬可二章赦免癱子時，祂的神性與人性都彰顯了出來。如
今，藉著福音的傳揚，這一位已經撒到我們裏面。今天我們要接觸祂，不必再像馬可二章中那些熱
心的人，去拆開屋頂。主已經撒到我們心裏！這位撒到我們裏面的乃是國度的基因，就是在人性裏
的三一神。這奇妙的一位就是我們的神、主、救主、救贖主、主人與生命。

因著這位神人作國度的基因，已經撒到我們裏面，我們就自然而然彼此相愛，並且享受美好的交
通。我們可以說，在主恢復裏的召會是不同種族、國籍與文化的真正融爐。事實上，我們不僅融在
一起，更是相調、調和在一起。你知道我們為甚麼彼此相愛？我們彼此相愛，是因為我們裏面有基
因，這基因所包含的元素，使我們彼此相愛。

一天過一天，國度的種子在我們裏面成長、發展。我有負擔要使我們對以下這事實有深刻的印象，
就是這個種子、這個基因已經撒到我們裏面，並且這個種子、這個基因就是成為肉體的三一神，也
就是在人性裏的神自己。那赦免癱子的一位，如今就在我們裏面，作國度的種子。

哦！願我們都有負擔告訴人這個好信息！也許我們許多事都忘記了，但我們應該牢記，這基因正在
我們裏面。在人性裏的三一神作為生命的種子，已經撒到我們裏面，要生長、發展、並產生國度。
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這樣，國度就是福音的結果，也是福音的目標。在結果與目標之間有召會生活，作我們裏面奇妙基
因之結果的延續。


